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以S26沪常高速为界，青浦区

华新镇可分为南北两片。相比于

北片的华新区域，位于南片的凤溪

地区发展相对缓慢。2020年，上海

新一轮“城中村”改造的窗口打开

后，在青浦区、华新镇两级党委政

府的努力下，中交城投被引入，作

为项目合作方，促成了凤溪“城中

村”改造项目的实质性启动。这一

改造项目总投资额约336亿元，改

造范围约1273亩，也是现今上海

规模最大的“城中村”改造项目。

老房换新房
“终于盼来了，我可以搬进电

梯房里养老了。”这几天，家住凤溪

地区河北街488弄13号的居民彭

秀英像过节一样开心。她说，自己

1983年离了婚，带着两个孩子回上

海，没有户口、也没有房子……得

知她的遭遇后，政府相关工作人员

经过多方协调，分配了一间40多

平方米的平房，让她和孩子们有了

一个家。

周边一座座高楼拔地而起，青

浦区凤溪地区却停驻在了旧时光

里。彭秀英看着房子一天天变老，

也看着社区环境一点点变差。她

说，每逢下雨天，屋子里就到处漏

水，严重时简直是“外面下大雨，里

面下小雨”，家门口的道路经常被

淹没，让她无法出行。不仅如此，

部分居民还挖掉绿化带里的绿植，

种上了蔬菜。“门前屋后的环境太

糟糕了，我们这里有机会被征收

吗？”彭秀英和一些老人经常去居

委会打听消息，盼着旧改的“阳光”

普照到自己身上。

昨天下午，记者走进彭秀英位

于河北街的住所。穿过一条狭窄

的弄堂，尽头便是彭秀英的家。“我

们这片地势比较低，头顶漏雨，脚

下冒水，常年开窗通风，防止家具

受潮发霉。”彭秀英指着墙壁说，

四壁变成了难看的“大花脸”，她

只能用挂画和日历“遮丑”，两三

个月就要换一批新的挂画。如

今，凤溪“城中村”改造终于启动

了，彭秀英十分高兴：“感谢政府帮

我们老房换新房。”

凤溪“城中村”启动首轮集中

签约时，彭秀英是第一批签订搬迁

协议的居民之一。不过，她表示

“自己不会马上搬走”，因为村里还

有几位放心不下的“老伙伴”：“村

里有不少独居老人，我每天要看望

结对的‘老伙伴’，代他们配点药或

者买点小菜。”彭秀英告诉记者，等

“老伙伴”都搬了，她才能安心搬

家。“我已经看了回迁安置房的设

计效果图，计划选择一套12层或

以上的一室一厅，楼层高，通风好，

再也不用担心家具、墙壁发霉了。”

凤溪加速度
“在首轮集中签约前，指挥部

设定的目标是：今年完成征收任务

的80%，争取90%。”青浦区华新镇

房屋土地征收补偿管理办公室主任

张奇介绍，凤溪“城中村”项目首轮

集中签约期结束，居住类房屋2177

户，已成功签约1992户，签约率

91.5%，跑出了“凤溪加速度”，让征

收居民、工作人员兴奋不已。

这样的成绩单得益于凤溪“城

中村”征收指挥部提前绘制好了

“三张图”。第一张图是“宣传讲解

图”，征收指挥部印制下发阳光征

收宣传册4420册，设置户外大型

广告牌31处，拍摄《新凤溪 ·涅槃

重生》宣传片，组织“理论+文艺表

演”宣讲团等，通过多种形式宣

传、讲解征收政策；第二张图是

“征收协作图”，征收指挥部抽调

210名专职人员进驻征收指挥部，

组成49个征收推进组，通过入户

评估认定、结算单确认、抽取签约

号等，稳步推进一系列征收工作；

第三张图是“城市远景图”，青浦

区携手中交集团，高起点规划1273

亩“城中村”改造、1200亩示范区线

徐乐北路站TOD开发、880亩凤北

“虹桥数字谷”开发，将凤溪打造

为一颗战略赋能、产城融合、便利

宜居的高品质“青东之心”。

“项目规划了青东绿地、三星

商业街、艺术魅力片区、综合服务

中心等八大场景，满足老百姓对未

来城市生活的美好想象，有望打造

成为‘长三角一体化国家战略先行

样本’。”负责凤溪“城中村”城市更

新的中交城投上海公司党支部副

书记、副总经理吴景丰透露，凤溪

新城的最大特色是“产城融合”。

依托正在建设的城际铁路徐乐北

路站，轨交上盖科创TOD街区综合

体，提升城市整体风貌；凤北工业

园区面向“虹桥数字谷”发展定位

转型升级，着力发展商业服务贸

易，积极引进跨境电商、数字物流

研发、数字信息服务等高端产业，

提升凤溪产业能级；以“三心、一

环、五片”（青东之心、邻里之心、都

市服务中心；凤溪之环；五个居住

片）为规划结构，重点建设“中央绿

谷”“凤溪十二桥”“观音寺”等城市

公共空间和亮点项目，提升人居生

活品质。

本报记者 杨玉红
实习生 白礼文

申城最大“城中村”要 了
首轮集中签约率达91.5%将打造便利宜居凤溪新城

本报讯（记者 宋宁华）今天
上午，本市首个老旧公房公益性

征收项目——六里新村房屋征收

项目迎来集体搬场。该项目最老

的房子有近70年房龄，状况堪称

“小梁薄板”。征收完成后将用于

建设公租房项目，实现老旧小区

改造和公益服务的双得利。

作为本市“两旧一村”首批重

点推进项目之一，去年11月24

日，南码头路街道正式启动六里

新村房屋征收。今年6月底，六

里新村房屋征收项目完成签约，

整体签约率达98.8%。

本报讯（记者 解敏）在昨天举行的虹口
区政府开放月主题活动上，作为试点的曲阳

路街道“政策易查通”在“随申办”平台上线。

市民在“随申办”虹口旗舰店和曲阳街道

旗舰店，点击“政策易查通”，只需根据个人情

况，选择符合条件的选项，即可“一键查询”。

平台将“个性化”推送符合条件的政策、服务信

息，实现社区居民“随时随地”查政策、查信息。

曲阳路街道相关负责人介绍，平台汇集

了政策类和服务类两大类信息，涵盖救助、养

老、残疾等75项政策，未来将力争实现200项

个人政策全覆盖。

虹口曲阳路街道

近日，“网友吐槽山东泰安高铁站近九成

是按摩椅”的话题引发关注。昨天，中国铁路

官微发文回应称，铁路部门对泰安站相关问

题进行了通报批评，并要求设置多功能候车

座椅的车站，必须确保候车区域旅客候车座

椅总数不减少，多功能候车座椅数量不得超

过全部候车座椅的  %。

当下，在机场、车站、电影院、医院、宾馆、

景区等公共场所，都能见到付费按摩椅的身

影。如果这类按摩椅只是偏居一隅、数量有

限，大概不会引起这么多讨论。偏偏在一些

公共场所，付费按摩椅竟然有成为“主角”之

势，普通座椅反而成了少数或“配角”。像泰

安站，即使按工作人员列出的数字，按摩椅也

占到了六成以上。在一些电影院，按摩椅不

是像从前那样只是摆几个在等候观影区，而

是占据了“黄金观影位”，观众要坐普通座椅，

只能买较边缘的位置。

退一步说，如果按摩椅能够发挥普通座

椅的作用，让不需要按摩的人能正常使用，

那也不至于“惹人嫌”。然而，不少按摩椅坐

起来并不舒服，有的还频繁语音提示付费按

摩，让人“耳朵受不了，腰受不了”，甚至有

些因为缺乏日常维护，存在安全、卫生等方

面的隐患。

机场、车站、医院等公共场所，本身就有

公共服务的属性，且人流量大，许多人需要座

椅歇脚、等候，应当严格限制按摩椅的占比。

体积较大的按摩椅挤占普通座椅的空间，会

加剧座椅资源紧张。

像电影院等商业属性更浓的公共场所，

也应尊重消费者的知情权和选择权。不仅

应当事先提示哪些座椅具有按摩功能，方便

消费者在充分知情后自主选择，而且应在布

局、数量上更合理，更多考虑消费者的感受

和体验。

公共场所的座椅，先得满足“坐”的基本

需求，引入商业合作应当是在此前提下做加

法，而不是以损害基本需求为代价。

首个老旧公房公益征收

居民上午集体搬场

户外骄阳似火，室内热火朝天……在青浦区凤中路399号凤溪“城中村”征收
指挥部的一间间洽谈室内，工作人员正在接待居民签约、办理交房手续。在刚刚
结束的首轮集中签约期，居住类房屋任务数2177户，成功签约1992户，签约率达
91.5%，跑出了城市更新的“凤溪加速度”。

“政策易查通”上线

▲ 凤溪新城规划效果图

▲ 彭秀英带记者看自己在凤溪“城中村”的家 杨玉红 摄

■ 老邻居挥手告别 本报记者 徐程 摄

变脸


